

En los primeros meses del año 1863 el Sr. D. José Sosa nos hizo el honor de venir averos en nuestro establecimiento, y nos dijo que venía de parte de muchos respetables vecinos de ese pueblo que querían nombrarnos municipal y que nos rogaba aceptasemos el cargo.

Entre los hombres beneméritos de este partido para las cuales tenemos un respeto especial, desciende en primera línea D. José Sosa, y Dios sabe si nos costó rehusar! Discutimos con él cerca de dos horas espliendiendo nuestra pobreza, nuestra insuficiencia, nuestro carácter de extranjero y sosteniéndonos firmes en rehusar. Nos separamos: el señor Sosa pesaroso, y nosotros enfermos de la lucha sostenida entre el deseo de agradarle y nuestra aversión para los puestos públicos.

Poco después, volviendo de señalar la majada de un puesto, nos encontramos con una comitiva como de doce personas en la estancia: el juez de paz, varios municipales, alcaldes y vecinos caracterizados; después de los saludos de costumbre, el Sr. D. Epifanio Reynoso, tomando la palabra, nos dijo que, aunque el Sr. D. José S. Sosa les había impuesto de nuestra negativa en aceptar el cargo de municipal, nos habían dado sus votos en las últimas elecciones; que nuestro nombramiento aprobado por el Gobierno acababa de llegar, y que venían a pedirnos que aceptásemos el cargo.—Dimos las gracias a esos señores, les prometimos aceptar el cargo con que nos honraban y de emplear todos nuestros esfuerzos para corresponder a la confianza que depositaban en nosotros.

Ese segundo nombramiento lleva la fecha del 31 de Julio de 1868; mas tarde recibimos otro que lleva la fecha del 2 de Enero de 1869; después un cuarto que lleva la fecha del 28 de Enero de 1871 y acabamos de recibir un quinto que lleva la fecha del 13 de Enero de 1873.

Dicen que somos extranjeros y ese pueblo cuando se reúne en sus comicios, para ejercer su soberanía, nos ha dado cinco diplomas de ciudadanos Argentinos! Los conservamos preciosamente, son nuestros títulos de nobleza. Creen a caso que una carta de ciudadanía, un papel firmado por un Ministro, vale más que un documento cinco veces otorgado solemnemente por el pueblo sin haber sido solicitado nunca?... que error!... por lo demás, no esperen eso de nosotros: tenemos el corazón bastante grande para amar y servir nuestra madre adoptiva sin renegar jamás la que nos dió el ser!

Otro artículo seguiremos la fastidiosa tarea que se nos ha obligado a emprender, examinado si en nuestras funciones municipales hemos defraudado o no la confianza del pueblo.

Pedimos disculpas a los respetables caballeros, cuyos nombres hemos tomado la libertad de citar en este artículo sin consultártelos; en nuestra época de corrupción y de intrigas se respecta poco la verdad: el *Monitor* se recibe en puntos muy apartados de la Campaña, los lectores de estos partidos verán si deben dar fe a nuestras palabras: narramos sucesos de este pueblo y tomamos públicamente por testigos vecinos del mismo y actores en los sucesos.

## COLABORACION.

### Carmen de Areco.

El 27 de Enero tuvo lugar en este pueblo la función de teatro que anunciamos en nuestro último artículo; estuvo muy concurrida y el excelente desempeño de los jóvenes actores les valió el aplauso de todos.

Rogamos a esos ilustrados y progresistas jóvenes que sigan adelante en su útil tarea; el teatro es la más práctica de todas las escuelas; es, como se ha dicho muchas veces, práctico como la experiencia.

Es también la sola escuela a la cual han de concurrir todas esas generaciones, las unas todavía en el vigor de la edad, las otras habiendo pasado ya el zenit de la vida, que cultivan nuestros campos, cuidan nuestros rebaños y se han criado al medio de nuestras discordias sin instrucción de ninguna clase. Canarias el heroico marino Griego, el terror de los Turcos, después de libertada su patria, fué a sentarse con los niños sobre los bancos de una escuela para aprender leer y a escribir; pero los Canarios son tan escasos en tiempo de paz como en tiempo de guerra, y los que no quieren sentarse sobre el banco de una escuela, se sentaron con gusto en un teatro.

En ninguna parte se puede notar mejor la influencia civilizadora del teatro que en París; el artesano de New York, de Berlin es más instruido que el artesano de Paris, pero el último es infinitamente superior a los dos últimos en cultura y en civilización y su pasión dominante es el teatro: podrá pasar el día sin comer pero no sin ir al teatro; este hecho, notado por muchos, lo ha visto también por nuestro compatriota D. Hector Varela. En fin puede decirse que el teatro ilustra al pueblo inculto y agrada al civilizado.

Nos dicen que se proyecta formar otra compañía de Sres. más formales para representar y dar algún descanso a la primitiva compañía de jóvenes.

Hagamos votos para la realización de este proyecto que contribuirá a arrancar mas y mas en nuestra población el gusto de la culta distracción del teatro.

S. C.

### Exaltacion de la Cruz.

#### EL DESCUIDO DE ALGUNOS PADRES.

No pocos los padres que desgraciadamente hoy que estamos tan adelantados en esa idea respecto a instrucción, y que sabemos positivamente que de ella depende el adelanto de todos los pueblos, que no envían a sus hijos a la escuela.

Desde el memorable Rivadavia primer fundador de las escuelas en donde acudieron y acuden los niños pobres sin necesidad de que sus padres tengan que hacer el menor sacrificio para educarlos, han seguido los mismos padres enviando a sus hijos con el mismo gusto que desde aquel tiempo, sin interrupción ninguna. Pero llama la atención el progreso de los niños el progreso de los niños no debió ser como el que pueden adquirir hoy. Y sin embargo de no poder ser como el de hoy a causa de los escasos conocimientos que poseían en ese tiempo los maestros tan poco actos en la carrera pedagógica, los niños adelantaban y tenían quizás mas gusto que el que tienen hoy: los padres miraban con mas aprecio la escuela que hoy.

Y habiendo muchos progresos respecto a la instrucción ha habido ilusiones que dominando a muchos padres que alucinados por la idea majica del adelanto de la época en que vivimos; se lanzan inesperado en ese Océano y cuando navegan por él recién se aperciben de que están amenazados por una terrible tormenta y que no pueden salbarse.

Ese Océano es el gusto que le han dado a sus hijos; esa terrible tormenta que no se pueden salvar por las grandes olas que hacen parecer montañas, que a veces llegan hasta la garganta del navegar a interrumpir su respiración son los ronquidos que reciben de aque-los que le dieron el ser.

Ahora preguntamos que puede hacer un educacionista cuando muchos de sus educandos han sido llevados por sus padres entre los sabores del gusto?

Que puede hacer un educacionista en tiempos tan adelantados como el actual, que tantos padres alucinados como hemos dicho; por el adelanto de la

época dejan a sus hijos día y día sin escuela a causa de presentarseles diversiones?

No saben esos padres que el niño no ha nacido instruido y que sino es instruido, no puede ni guardar el debido respeto a los que le dieron el ser?

No saben esos padres que existen escuelas y que en esas escuelas se encuentran profesores y que esos profesores, son pagos por los gobiernos para educar la juventud y por consiguiente no se deben ocupar de otra cosa que la de cumplir sus misiones?

Plumas mas bien cortadas que la mia, pulsos mas serenos que el mio, han trazado á todos los padres el camino que deben seguir para encaminar á los frutos de su amor, por el sendero de la felicidad y del progreso de la juventud, que todos los padres saben que es la escuela.

Y si es la escuela, ¿porqué dejan pasar el tiempo á sus hijos y no los llevan á la escuela, desde la temprana edad ante el maestro para que este con sus máximas y luego con su vocación, les señale el camino que deben seguir en todo tiempo hasta que conociendo minuciosamente ese camino no tengan la menor interrupcion?

Tambien para que puedan seguir un buen derrotero en el mar de las evoluciones, peripécias que por entre las cuales ondula continuamente y para verse libre de todo escollo, toda tormenta etc.

Si todos los padres fuesen de una misma idea, todos serían felices; pero como no es así, se encuentran excepciones que son los que venimos combatiendo y combatiremos hasta que nos veamos libres completamente y apartando esas ideas del agujero que introducidas en la mente de algunos padres se hacen cada dia mas desgraciados á causa del mal régimen que han usado para la dominación de sus hijos.

Desgraciados hemos dicho, y en efecto, lo son, todos los padres que no han tratado de dar á sus hijos una regular educación. Ejemplos que los estamos palpando y que nuestros hijos nos hacen ver, que, la mejor herencia que un padre cuando muere puede dejar para sus hijos es una buena educación.

Luego, siempre hemos estado en la creencia que la educación eleva al hombre, que lo saca de los de la ignorancia en que ha nacido por ser esta la madre de los vicios y se junta con ellos para que le rebajan y lo humillen, y si el hombre no hace los esfuerzos posibles por contradecirla en todo se verá siempre sujeto á ella y á sus hijos. Los hijos de la ignorancia juntos con su madre: rebajan y humillan al hombre; y si este no hace fervientemente votos para contradecirla se apoderará de él cada dia con mas poder. Cuando el hombre decide apartarse de ella se verá muy ligado por vínculos muy difíciles de arrancar, entonces vendrá la ruina, la desesperación y el desprecio hasta del humilde obrero.

Hay que entender que la educación no se apodera del hombre con la facilidad que lo hace la ignorancia; pues si él no la busca no vendrá, así es que ésa es la enemiga mas conocida de la educación.

La ignorancia se apodera del hombre desde la niñez, luego desde la niñez tenemos que combatir una contra muchos que son los vicios de la ignorancia. El padre que no envía á sus hijos á educar, los deja en la humillación y entredados á la ignorancia, la que les perderá con los vicios: el padre que hace educar á sus hijos en viéndolos á la escuela, los aparta de los vicios y poniéndolos á la altura que mejor puede mirar un padre á sus hijos y se jacta de su comportamiento y vive feliz.

### Mercedes.

«El Monitor» llega siempre con regularidad y circula con un interés igual-

mente creciente. La Municipalidad suscrita por diez ejemplares distribuidos entre sus miembros y demás autoridades, aprecia en su verdadera importancia un órgano que honra a la campaña y a ese Partido cuyos intereses segunda y alimenta en alas de la fe que inspira á sus inteligentes colaboradores. Los vecinos de la Exaltación de la Cruz, son en mucho, mas felices que nosotros. Allí se tiene en «El Monitor» un órgano digno y elevado y en su prensa una tribuna que lleva á sus lectores la palabra de paz, progreso y engrandecimiento.— Aquí, al contrario, el periódico que se ha fundado, éco de ódios y pasiones personales, que en mala hora para esta sociedad, se acarician impunemente, á sus barbas, cuando ella mejor preparada se encuentra para proseguir la obra de reparación y de los progresos en que se lanzara de lleno, una vez extinguidas las rivalidades locales que en otros tiempos nos dividieron.

Afortunadamente, el pueblo condena una publicación que en lugar de servir sus intereses intenta desvirtuar la acción saludable del progreso enjandrandolo malo y sembrando miserias que no han de germinar por la mala calidad de la simeiente y las gastadas y desautorizadas fuerzas del elemento disolvente que intenta levantar partidos, persiguiendo la división que no es posible, desde que Municipalidad, vecindario y sus demás autoridades marchan en perfecto acuerdo, deliberadamente resueltos y entregados á la obra común de los maravillosos adelantos que así se suceden á la sombra de una administración progresista y ejemplar.

Un órgano digno y honrado de la prensa habría contado como «El Monitor», con el apoyo de todos, mientras que «La Defensa» gira solitaria en la órbita de las pasiones personales.

El progreso que se nota entre nosotros algo mas que comun, es asombroso. Como sesenta son los edificios actualmente en construcción y que se rebocan—El establecimiento de las Hermanas de misericordia irlandesas, que comprende un colegio y monasterio con su Capilla correspondiente, sigue muy adelantado. La caridad pública segundal eficazmente esta obra—Además, la Municipalidad le presta su concurso moral y material debiendo el Gobierno muy en breve votar alguna cantidad respetable. En la casa en que funcionan aquellas respetables Señoras, se educan ya, mas de ciento y cincuenta niñas.

Las escuelas públicas de varones y mujeres marchan bien, educándose en ellas cerca de cuatrocientos alumnos sin contar otro tanto, que reciben educación en los diferentes colegios y escuelas particulares, figurando como principal el de D. Eduardo J. Vitry.

El proyecto de un nuevo templo y de construcción de un teatro digno de la localidad parecen tomarse á lo serio. Si la riqueza rural sigue el camino que en estos años últimos, no hay que poner en duda la realización de estos pensamientos.

Las rentas municipales crecen admirablemente desde la inolvidable administración de D. Fernando Villafla. El crédito de la Municipalidad mejor sentido que nunca, es objeto de los respetos generales. Cerca de 200,000 \$ en caja en la actualidad, son el resultado lisonjero de las económias y esfuerzos financieros de nuestra administración contra la cual no pesa deuda alguna.

La compostura de las calles y la apertura de muchas otras en largas extensiones y bajo la dirección de D. Nicanor Dáliero es una de las cosas que más preocupa á la Municipalidad compuesta de hombres notoriamente hourados, presididos por un funcionario honorable é ilustrado, como lo es el Dr. Solveyra.

La tierra toma cada dia mas valor—Las últimas ventas de campos han alcanzado casi el precio de 2,000,000 la legua—Los terrenos en la ciudad despiertan mucho interés, particularmente por la Estación.